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「從二○一八年二月一日開
始，您已經累計閱讀一千二百八十
八小時九分鐘。」

不經意點開微信讀書APP的詳
情界面，頂端的這一行字着實嚇了
我一跳：一千二百八十八小時！要
說多，相比起滿腹經綸學富五車的
學者自然不算什麼，但對於我一個
用業餘時間閱讀的普通人而言，相
當於五年來平均每天都花大約四十
五分鐘時間來閱讀，而且一天都不
間斷。這些碎片化的時間，原本可
能是通勤巴士上的昏昏欲睡、候機
室裏的百無聊賴、餐廳排隊的焦躁
不安，原本可能就如同指縫之中的
細沙般在不經意之間悄然流逝，但
它們現在通過文字，變成了對作者
智慧的無聲聆聽，又通過數字，變
成了對過往生命的整體回眸。

不禁問自己，一千二百八十八
小時的閱讀，我獲得了什麼？一時
之間竟不知從何說起，於是慢慢翻
看五年來閱讀紀錄，一本本熟悉的
封面，點點的閱讀記憶逐一泛起。

這一千二百八十八小時，如同雕刻
師對着一塊木料的一千二百八十八
次揮刀，要說每一下的砍、刻、
鑿、削為最終的形態起到了怎樣具
體的作用也說不清，只能說這些動
作的總和共同決定了最終木雕的形
態。同樣的，這一千二百八十八小
時和這些已經讀完、未曾讀完的
書，共同塑造我如今的精神世界。

還在大學讀書時，一度堅持在
豆瓣上為看過的電影寫短評，不知
從何時開始斷了，而這種習慣一旦
斷了就很難再續上。之前偶然回想
起來，都覺得有些遺憾，如今不經
意間看到APP記錄的閱讀時間，就
更加扼腕，如果當時堅持下來，現
在也應該不少了吧。畢竟那都是曾
經付出的自己的時間，如果自己都
不記錄不在乎，還有誰會在乎呢？

一千二百八十八小時
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電影《年會不能停》通過對職場
生態的辛辣諷刺，道出眾多打工人心
聲，成為開年喜劇片黑馬。隨着電影
熱映， 「對齊顆粒度」 「拉齊水位」
「廣進計劃」 「打通底層邏輯」 「打
好組合拳」 等被網友稱為 「職場黑
話」 的詞語，成為近期刷屏熱詞。

在電影中，鉗工胡建林在集團裁
員之際卻陰差陽錯被調入總部，從工
廠到大廠（內地對大型互聯網公司的
稱呼），從藍領變金領，他因為格格
不入而笑料百出。現代職場精英們說
的都是胡建林聽不懂的職場黑話，比
如 「顆粒度」 原是膠片成像術語，指
感光底片經曝光洗印以後形成影像的
銀粒粗細程度，而在大廠，如果上級
說 「對齊顆粒度」 ，則是要求執行任
務的雙方要將信息進行同步，都要知
曉所有的細節。

這樣類似的表述還有 「拉齊水
位」 ，潛在含義也是指要同步信息；
「聚焦在垂直領域」 ，只做一個領
域； 「打好組合拳」 ，多項措施配合
實施； 「完善鏈路」 ，補齊鏈條和路

徑； 「打通底層邏輯」 ，從根上解決
問題； 「形成一個閉環的矩陣」 ，流
程對接、有始有終； 「雙向賦能」 ，
我幫你，你也要幫我。

黑話常被用來識別 「自己人」 ，
最有名的就是《林海雪原》中的 「天
王蓋地虎，寶塔鎮河妖」 ，這是威虎
山土匪之間才有的心領神會的話語體
系。今天除了大廠黑話，其他很多領
域也有行業黑話，不了解這些職場黑
話很容易在內行人面前說外行話。

不過，職場黑話也要有度，如果
氾濫反而會引起反感，從專業術語變
成故作高深的 「不說人話」 ，甚至以
詞害意。比如電影中的諧音職場黑話
「廣進計劃」 ，原本表達喜慶祝福的
美好用詞財源廣進，現在卻變成 「裁
員」 廣進，好詞被玩壞，很可能就成
為一個諱語。

對齊顆粒度

周年紀念音樂會一般來說以五
十、一百年為基準。上周本欄提到元
旦音樂會破例演出布魯克納作品，那
就是紀念作曲家今年誕辰二百周年。

今年香港管弦樂團也剛好迎來職
業化五十周年，上周末進行紀念音樂
會，以誌半世紀前一月份職業樂季首
場音樂會（見附圖）。

儘管樂團對演出大力宣傳，有稱
之為 「復刻」 音樂會，重演當年節
目。 「復刻」 二字加上引號，那是因
為音樂會只演開場貝多芬《艾格蒙》
序曲和下半場柴可夫斯基第五交響
曲，中間《皇帝》鋼琴協奏曲則改為

同樣是貝多芬的《合唱幻想曲》，音
樂會也以該曲為主題，跟 「復刻」 完
全拉不上關係。

但最為大惑不解的，是指揮的選
取。既謂金禧紀念音樂會，本應安排
一位跟樂團的成長、發展有深厚關係
的指揮，帶領樂團重演昔日曲目，以
作紀念。結果請來的，是一位完全與
香港無關的北歐指揮，近至二○一八
年才與港樂首次合作。更為匪夷所思
的是，該指揮接受電台訪問時，透露
把曲目改為《合唱幻想曲》是他的主
意，目的是包括港樂合唱團一起演
出。大概他不曉得，港樂合唱團一九

八○年才成立，與復刻金禧無關。
筆者無意質疑該指揮的才華與能

力，但作為一場本團金禧慶典音樂
會，如果請來近年活躍於指揮的創團
樂師范丁，以至現任樂師梁建楓、凌
顯祐，甚至指揮港樂及合唱團多年的
葉詠詩、前副指揮蘇柏軒，那不是更
符合慶典性質嗎？

至於為何一位客席指揮可以在如
此重要演出改節目，那也帶出音樂總
監的責任。不幸的是，金禧樂季碰上
總監梵志登在港樂以及紐約愛樂樂團
擔任總監的最後一個樂季，頗為應接
不暇，行政部門應更出力把關。

復刻金禧音樂會


舊曆重來
懷舊是藝術家用不膩的主題。上

世紀九十年代內地樂壇流行的《濤聲
依舊》，深情悵嘆 「今天的你我，怎
樣重複昨天的故事，這一張舊船票，
能否登上你的客船」 ；入圍奧斯卡百
年金曲的《Yesterday Once More》，
無限感慨時光流逝，昨日只能在思念
中再現。舊日自然是無法重來的，舊
曆卻可以。最近，網友有個 「驚天大
發現」 ，二○二四年的日曆與一九九
六年相同，也就是說，拿一本一九九
六年的舊日曆，在二○二四年也可以
用。這個 「神奇」 現象的原理是一九

九六和二○二四年都是閏年，且這兩
年的元旦都是禮拜一。有網友按此規
律推算，二十八年後，這一循環還將
出現。今年過完後，日曆不要扔，到
二○五二年，或許還可繼續使用。

不過且慢， 「舊曆重來」 只限於
陽曆，若你這本日曆是陰陽合併，可
就不是這麼回事了。以春節為例，二
○二四年的除夕是二月九日，一九九
六年則是二月十八日，差了九天。我
不懂曆法，不知道漫漫歲月中是否還
有陰曆陽曆都完全重合的循環。但即
便存在這樣的奇觀，若再加上附着於

日曆上的諸種宜與不宜的講究，要想
找到完全嚴絲合縫的 「舊日重來」 恐
怕終究是辦不到的。

能重來的只有日曆，回不去的才
是日子。對此，哲學家說得明明白
白。西哲有言：人無法兩次踏進同一
條河流。東方的聖人則說：逝者如斯
夫，不捨晝夜。不過，舊日也是可以
定格、留住的，這取決於對待生活的
態度。如果只求度日，過一天只為記
個數，像有口無心的念佛者，計數串
珠機械滾動，卻毫不增進心性修為，
那麼，不要說二十八年前的舊日曆可

以重翻一遍，就是每年都用同一本日
曆也無妨。如以至真之誠意對待每一
天，每個早晨的太陽都將變作新的，
照亮屬於這一天的新目標，也照亮通
向這新目標的新道路。為此之故，越
是以新的態度過今天又保持這一心態
迎接明天的人，他的昨天越值得懷
念，而懷念即便不是重來，也是它的
近義詞。
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美國中西部小鎮的老人羅
素在二○二三年聖誕前去世，
享年八十九歲。

我和羅素最早結識於二十
多年前的夏天。我剛到大學工
作，他是大學派來接機的司
機。那時羅素年過花甲，瘦高
硬朗，留山羊鬍子，路上特別
推薦大學附近一家手工製作
「軟」 冰淇淋的小店。之後多
年我一直視他為本地生活的百
科全書，凡是涉及房子、車
子、草坪、花木，都向他諮

詢。他曾幫我除草、掃雪、接送機。每年
寒、暑假我出門，總會拜託他照看房子。
有時需要整修房屋或設備，也會把他的電
話號碼給人家，以便我不在時有人為工人
開門。二○二○年夏天碰到百年不遇的暴
風雨，家裏停電十天。他還特地來看我，
要開車送我去買菜。

羅素樂於助人，終身不渝。他的太
太希拉十五年前中風，他辛辛苦苦帶着她
四處看醫生，做復健。賣了兩人住了幾十
年的大房子，搬進養老社區，一直照顧了
她十年，直到二○一九年妻子去世。孤身
住在養老社區期間，哪怕疫情嚴重，他還
為年老的鄰居們開車，送他們去醫院或探
親訪友。

羅素是土生土長的小鎮本地人。小
時得過小兒麻痹症，他父親背着他求醫問
藥，治癒後左腳需終身佩戴糾正腳環。他
十年前查出淋巴癌，當時治療後得到緩
解。最近一年復發，放療、化療折騰了幾
個月，牙床受損，進食困難，終究不治。
但他從不抱怨病痛，每次我問起，他只說
感到疲勞。

臨終前他還從醫院給遠在中國休假
的我發電郵，說稍後再聯繫，沒想到第二
天他就與世長辭了。羅素善良、熱心，人
品高尚，是個普通的美國好人，誠信可靠
的朋友。願他一路走好，天堂再無病痛。

不要執著於自我譴責
愧疚或羞恥，是人類文明的雙刃

劍，這些感受一方面教人自我管束與
進步，另一方面又會叫我們產生許許
多多負面情緒。古希臘哲學家亞里士
多德曾經對羞恥下了定義，即 「害怕
自己變得聲名狼藉」 。

在此， 「害怕」 是重點。當代哲
學家索羅門（Robert Solomon）認同
亞里士多德的說法，進一步提出：無
論愧疚與羞恥，這些情緒都帶有 「自
我譴責」 的成分，而當中的害怕涉及
三個部分，分別是 「衡量自己」 、
「考慮別人加諸的批評」 ，以及 「對

當前情況的評估」 。

於是，我們可能會因為午餐食得
太多而沒有忠於節食計劃而感到自
責；又可能因為開會時說了一句愚蠢
的評語，怕他人記在心上而感到羞
恥；也可能覺得自己的一個錯誤造成
了婚姻破裂而愧疚。面對如此種種的
自責與害怕，我們應該怎樣處理呢？

在《東坡志林》這本筆記裏，蘇
軾寫道： 「吾無過人者，但平生所
為，未嘗有不可對人言者耳。」 這裏
的 「吾」 指向當時去世不久的司馬
光，說司馬光曾經說過自己並沒有什
麼比別人卓越的地方，但生平所做的
事，從來沒有一件是不能夠對人說出

口的。
這是傳統的智慧，認為只要我們

言行一致，以思考規範行為而不心存
僥倖，便可以免於犯錯，也可免於害
怕錯誤公諸於世的愧疚與羞恥。但，
這又會否再次（甚至提早）落入了索
羅門所言的自我譴責三部曲呢？

德國存在主義神學家田力克
（Paul Tillich）便認為，哪怕我們已
經盡力做到最好，凡事思前想後，但
也無可避免會陷入一種 「與生俱來的
罪惡感」 （existential guilt），這是
因為我們意識到自己本應有無限的潛
能，而在現實裏，我們卻總是遇上力

有不逮的時刻。這沒有實現 「完美自
我」 的落差，往往造成自我譴責，及
其而來的罪惡感。

因此，請不要害怕因自我譴責
而帶來的罪惡感！那是無可避免的，
相反，我們可以讚賞自己可以覺察到
愧疚與羞恥，這證明了我們的謙卑，
以及繼續想進步的勇氣。

《三大隊》電視劇
去年底至今年初，內地影視圈有

兩部作品特別受人注目，即使觀眾未
徹底看完，都已能引起話題。首先是
《三大隊》的電影和電視劇差不多同
期出台，分別由不同導演及演員擔
綱，說着相同的故事。另外，香港著
名電影導演王家衛擔任監製及導演，
將內地獲獎小說《繁花》製作成電視
劇，拍攝經年，終於與觀眾見面。單
看製作背景和源頭，兩部作品都叫人
翹首以待。

未說《繁花》，先說《三大
隊》。《三》到底有何吸引之處，成

為電影和電視劇爭相拍攝的作品？
《三》來自小說《請轉告局長，

三大隊任務完成了》，故事源自真實
事件。二十多年前，王大勇、王二勇
一對賊兄弟犯了姦殺案，三大隊刑警
隊長程兵審訊犯人期間，受到疑犯不
斷挑釁而動手還擊。王大勇其後在審
訊室暴斃，程兵及隊員難逃責任，最
後經審判後離職及入獄。程兵八年後
出獄，雖然是平民百姓身份，但難忘
當年責任。三大隊成員在 「工餘」
時間，合力繼續追尋逃犯王二勇，經
歷十二年輾轉曲折，王二勇最終落

網。
這是一個曲折離奇的事件。電影

約兩個小時篇幅，大概交代了事件的
原型。張譯飾演程兵，展現了沉鬱、
無奈的悲劇英雄形象。我觀看了二十
四集電視劇版本，整合大約是十八小
時內容，故事骨幹相同，逃犯角色改
編成為王大勇，程兵獨自坐了十年大
牢，三大隊其餘成員同樣被迫離職。
程兵出獄初期與隊員一起行動，其後
為免隊員生活受到影響，程兵獨自上
路，穿州過省，經過雲南、廣東、東
北等地，經歷十三年最終協助刑警緝

拿王大勇歸案。
電視劇雖然較細緻地描繪了程兵

和三大隊成員的心理歷程，但個別情
節難免變得拖沓。不過，全劇展示三
大隊成員卸下警服，仍不忘內心的使
命感，並且不願成為安於逸樂的一
群，當中對人生的慨嘆仍能觸動觀眾
情緒。
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「黑龍江的冰山雪地也是金
山銀山」 ，在二○二四年伊始被
「六十億」 這個數字完美印證。

據統計，今年元旦假期哈爾
濱市接待遊客近三百零五萬人
次，實現旅遊總收入近六十億
元。 「南方小土豆」 和 「馬鈴薯
公主」 們很明顯對這充滿寵溺的
愛稱很滿意，而她們也沒想到自
己竟成了哈爾濱旅遊爆火的 「幕
前」 推手。還有十一位來自廣西
軟萌可愛的 「小砂糖橘殿下」 們
也功不可沒。這群被哈爾濱 「寵
上天」 的萌娃一邊遊學一邊化身
文旅界的 「超級聯繫人」 ，讓兩
地一來一往的暖心贈禮在短視頻
平台上賺足了流量。此後， 「小
野生菌」 「小茅台」 和 「小凍
梨」 們紛紛出發，開啟各地間一
輪輪新的交流。

哈爾濱接住了這波 「潑天的
富貴」 並持續發力， 「凍梨擺
盤」 「免費載客」 「銀狐合

影」 ……不停 「整活兒」 製造話題。哈爾
濱冰雪大世界上周更是成功挑戰了健力士
世界紀錄，成為全球最大的冰雪主題樂
園，讓哈爾濱火到了國外。哈爾濱用誠意
和實力向遊客喊話：東北很值得。

「爾濱你讓我感到陌生」 「蔓越莓竟
然不給本地人發貨」 ……社交網絡上本地
人對家鄉的 「吐槽」 也句句都在凸顯哈爾
濱對遊客的 「偏心」 ， 「反式」 助力當地
旅遊。

《經濟學人》年末刊文稱，聯合國世
界旅遊組織表示在疫情後 「復仇旅遊」 熱
潮的推動下，去年全球遊客數量恢復到疫
情前水準的百分之九十五。而擁有大美山
水的中國作為受關注的旅遊國家之一，加
上近期優化的外國人入境政策，今年旅遊
業的繁榮 「肉眼可見」 。

二○二四，東北的冬，給全國旅遊吹
來了一陣強勁的 「熱風」 。


